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ДОКТОРСКАЯ 
ПО ПРОБЛЕМАМ 
ЭНЕРГЕТИКИ
11 июня в Новоси

бирске на заседании
сц^циализированног о
совета Новосибирского 
электротехничес ко  го 
института состоялась 
защита докторской 
диссертации доцентом 
ТПИ Р. И. Борисо
вым на тему: «Много
целевая оптимизация 
управления функцио
нированием и разви
тием дальних элект
ропередач переменно
го тока и электриче
ских сетей по техни
ко-экономическим по
казателям».

Совет определил, 
что работа Р. И. Бори
сова открывает новое 
научное направление 
в решении задач уп
равления объектами 
электротехники и 
энергетики в целом.

Признается необхо
димой широкая коо
перация работ разных 
организаций в обла
сти многоцелевой оп
тимизации.

Научное направле
ние кафедры «Элект
рические системы» 

по многоцелевой оп
тимизации было ра
нее включено в пла
ны работ Сибирского 
энергетического ин
ститута (г. Иркутск) 
СО АН СССР и в до
говор о содружестве 
между пятнадцатью 
организациями стра

ны на одиннадцатую 
пятилетку по науч
ным проблемам элект
роэнергетики.

В. ЛИТВАК,
и. о. зав. кафедрой.

Ю Н О С Т И  Н А Ш Е Й  П О Л Е Т
ЖЕГОДНО. в по
следнее воскресенье 
июня, наша страна 

отмечает День советской 
молодежи. Этот праздник 
приходится на прекрас
ное время года, когда во 
всех высших учебных 
заведениях молодые лю
ди проверяют качество 
своих знаний. приобре
тенных в течение учеб
ного года, выпускники с 
честью защищают дип
ломные работы на звание 
специалиста.

По традиции комсо
мольцы - политехники, 
как и вся советская мо
лодежь. в канун празд
ника рапортуют о своих 
делах.

С высоким качеством 
и 100-процентной успева
емостью уже сдали сес
сию группы 0471, 5470. 
5776, 7571. Крепкие зна
ния показали студенты 
Л. Новикова (гр. 5782). 
Н. Мещерякова (гр.
1361), Г. Чернякова

(гр. 7370) и другие^ от
личники.

Этот год для студентов 
нашего института — 
юбилейный. В октябре 
ТПИ будет отмечать 60- 
летие комсомольской ор
ганизации. Уже сейчас 
полным ходом идет под
готовка к этому знаме
нательному событию. Все 
комсомольские организа
ции групп, факультетов 
активно включились в 
социалистическое сорев
нование по достойной 
встрече юбилея комсо
молии. Активно ведут
общественную работу та
кие студенты как Е. Мо
лодых (гр. 8383),
Д. Шмайлов (гр. 2471), 
Л. Шведова (гр. 7581), 
Л. Кара (гр. 9282).

Идет упорная борьба

между линейными сту
денческими отрядами за 
право носить звание 

«Имени 60-летия ВЛКСМ 
ТПИ». Завтра, в День 
советской молодежи, на 
митинге отправки бойцов 
ССО этот победитель бу
дет торжественно объ
явлен.

Сразу же после митин
га двухтысячный от
ряд бойцов-политехников 
выедет в районы Томской 
области, чтобы за время 
третьего трудового семе
стра внести свой вклад а 
развитие народного хо
зяйства страны, получить 
физическую и идейно
политическую закалку. 
Этим летом бойцам ССО 
института предстоит ра
ботать на важнейших 
стройках области, пост

роить сотни жилых до
мов, школы, детские уч
реждения. Готовясь к 
празднованию знамена
тельной даты комсо
молии института, бойцы 
студенческого строитель
ного отряда института с 
особой ответственностью 
подходят к выполнению 
обязательств, чтобы вер
нуть былую славу тех 
времен, когда наш ССО 
был лидером среди вузов 
города в соревновании на 
лучшую организацию 
третьего трудового семе
стра.

День советской моло
дежи является не только 
днем солидарности юно
шей и девушек нашей 
страны, но и всей про
грессивной молодежи.

16 июня в студенче

ском клубе «Мечта» со
стоялся вечер, органи
зованный группой поли
тической песни электро
физического факультета 
«Диалог», который уже 
дважды являлся участ
ником и дипломантом 
Недели международной 
солидарности молодежи 

в г.^Новосибирске. Руко
водитель группы Б. Ры- 
балов поделился впечат
лениями и воспоминани
ями о поездке. Участни
ки фестиваля исполнили 
несколько песен, авто
рами которых являются 
активные борцы за мир, 
свободу и независимость.

28 июня вечером ком
сомольцы - политехники 
дружно соберутся у 
Дворца зрелищ и спорта, 
чтобы вместе с моло
дежью города принять 
участие в митинге анти
империалистической со
лидарности. в массовых 
гуляниях. спортивных 
соревнованиях.

З А В Т Р А
- Д Е Н Ь
советской
молодежи

И Н Т Е Р В Ь Ю --------------;------------

Ч Т О  Н Е  Н О  С И Л А М
КАК мы уже сообща

ли. в Томске состоялось 
совещание-семинар хоз
расчетного научного объ
единения Минвуза
РСФСР по вопросам раз
вития межвузовского 
кооперирования. В рабо
те совещания принял 
участие заместитель ми
нистра высшего и сред
него специального обра
зования республики ге
неральный директор 
ХНО Э. К. Калинин.

Наш корреспондент 
попросил его ответить на 
ряд вопросов.

— Эльвин Константи- 
вович, почему местом

выездного совещания 
ХНО был выбран Томск?

— В Томске, как. впро
чем. и в ряде других го
родов — Ленинграде. Ро
стове-на-Дону, Калини
не,—уже три года ведутся 
работы по развитию меж
вузовского кооперирова
ния экспериментально
производственной базы, 
формируются межвузов
ские экспериментально
производственные комп
лексы. организованы на
учные исследования, на
правленные ' на улучше
ние форм и методов раз
вития межвузовского 
кооперирования, Объеди-

О Д Н О М ! /
некие усилий томских 
вузов превращается в 
крупную научную орга
низацию республики. 
Здесь ведутся совмест
ные работы по автома
тизации систем управле
ния городским хозяйст
вом. общественным тран
спортом, управления ву
зом. ТПИ является го
ловной организацией в 
системе АСУ — Минвуз. 
Сейчас организуется АСУ 
для автоматизации мет
рологических исследова
ний. Вузы Томска вла
деют технологией полу
чения порошков из стру
жек. Большая совмест

ная работа ведется в об
ласти просвечивания
строительных конструк
ций и сварных швов, соз
дания медицинской и 
промышленной электро
ники и т. д. Нам хоте
лось познакомиться со 
всем этим поближе и 
вместе с учеными Том
ска и других городов на
метить решение даль
нейших проблем по раз
витию межвузовского 
кооперирования.

— Какие рекомендации 
выработало совещание?

— В научных исследо
ваниях еще недостаточно 
уделяется внимания про
работке правовой и эко
номической основ коопе
рирования. медленно ре
шаются вопросы разви
тия экспериментально
производственной базы. 

Нашему управлению

предстоит организовать 
разработку Генеральной 
схемы программы разви
тия экспериментальной 
базы на ближайшее де
сятилетие, и, думается, 
без помощи томских ву
зов здесь не обойтись.

Совещание рекомендо
вало создать межвузов
ские экспериментально
производственные комп
лексы, подобные томско
му, в других городах 
РСФСР.

Дальнейший шаг — 
кооперирование с учреж
дениями Академии на
ук СССР и отраслевыми 
научными учреждения
ми в экспериментально
производственной дея
тельности и обслужива
ние научных исследова
ний. строительство объ
ектов научно-производст

венного назначения.
— Что, по вашему 

мнению, даст межвузов
ское кооперирование сту
денту?

— Студенты будут уча
ствовать в научных ис
следованиях и внедрении 
полученных результатов 
в производство. Они на 
деле познакомятся с соз
данием новой техноло
гии промышленности. 
Ученые НИИ и кафедр, 
занятые в решении проб
лем, стоящих в програм
ме межвузовских иссле
дований. понесут в ауди
тории новые, самые сов
ременные научные све
дения. Все это не мо
жет не сказаться на по
вышении качества обу
чения и углублении зна
ний студентов.

— Спасибо за беседу.
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Эти июньские дни у дипломни
ков нашего института наполнены 
волнениями: для них наступила 
самая горячая и ответственная 
пора — защита проектов.

Семь выпускников кафедры 
гироскопических приборов и уст
ройств подготовили комплексный

дипломный проект.
НА СНИМКЕ: «великолепная

семерка» — И. Судьин. Л. Круг
лова, С. Пешков, Г. Сердюков, 
Н. Тютрина, В. Рыжов и С. Полу
хин — после успешной защиты 
проекта.

Фото А. Голикова.

1ВЫС0К0 НЕСИТЕ ЧЕСТЬ 
ВЫПУСКНИКА ИНСТИТУТА
НАСТУПИЛИ послед

ние дни учебы выпуск
ников в стенах доро
гого для всех нас 
политехнического инсти
тута. Поздравляя с ус
пешной защитой диплом
ных проектов и оконча
нием института, мне хо
телось бы пожелать на
шим питомцам не оста
навливаться на достиг

нутом. постоянно разви
вать свои знания, твор
чески решать проблемы, 
которые будут возни

кать на производстве, не 
бояться трудностей, сме
ло дерзать, болеть за 
порученное дело, высоко 
нести честь выпускника 
ТПИ.

Те, кто уже давно 
окончили институт, своим 
примером показали, что 
ищущий, не боящийся 
ответственности, умело 
организующий работу 
инженер быстро добива- 
ется успехов в науке и 
на производстве. Напри
мер, наша выпускница

1960 года Н. Хабарова 
удостоена высокого зва
ния Героя Социалистиче
ского Труда за открытие 
ряда месторождений на 
Востоке нашей страны. 
Такие примеры можно 
было бы продолжить.

И еще одно пожелание: 
не теряйте связи с род
ным институтом, приез
жайте за советом, кон
сультацией, рецензией, 
для учебы в аспиранту
ре. Знайте, что вам все
гда здесь помогут.

Широкой и счастливой 
дороги в жизни, моло
дые инженеры!

С. ШВАРЦЕВ, 
доктор геолого-мине
ралогических наук, 
декан геологоразве
дочного факультета.

З а щ и щ а е т с я . . .  р о б о т

ЗА СТОЛОМ, ' покры
тым зеленым сукном, 
сидят члены государст
венной экзаменационной 
комиссии: ведущие спе
циалисты заводов и 
НИИ, преподаватели.

Меняются чертежи — 
и в зал въезжает... ро
бот.

Его «родители» — сту
денты-пятикурсники Ге
оргий Пудлих, Яков 
Форш и Борис Ширяев 
Первые двое защищают 
свою работу сегодня.

Уверенно докладывают 
они о конструкции робо
та. отличающейся про
стотой, о системе управ
ления, экономической

эффективности, сроках 
окупаемости затрат.

«Представленный про
ект, — зачитывает до
цент В. И. Лившиц ре
цензию на работу Г. Пуд- 
лиха, начальника отдела 
одного из томских НИИ 
Э. Н. Панкратова, — ха
рактеризует большую 
самостоятельность рабо

ты дипломанта, которая 
выполнена качественно, 
с. учетом достижений 
отечественной и зарубеж
ной робототехники и от
личается самобытно
стью». Рецензент высоко 
отозвался о работе
Я. Форша.

По тому, как диплом
ники уверенно отвечают 
на вопросы комиссии, 
можно судить, что защи
та проходит успешно. Го
сударственная комиссия 
соглашается с отличной 
оценкой рецензента.

Вспомним, что говори
лось на XXVI съезде 
партии о перспективах 
развития машинострое
ния в одиннадцатой пя
тилетке. «Значительно 
расширится производство 
миниатюрных электрон

ных машин как состав
ной части основного 
технологического обору
дования приборов, раз
личных систем и средств 
управления и контроля. 
Повысится единичная 
мощность агрегатов и 
установок, увеличатся 
сроки их работы, надеж
ность и эффективность 
Больше будет защищать
ся автоматических ма
нипуляторов (роботов)».

Председатель ГЭК гла
вный технолог Томского 
электромеханического за
вода А. Н. Лойко так 
прокомментировал ра
боту студентов-политех- 
ников:

— Сегодняшняя защи
та — это только начало, 
первые проекты буду
щих роботов с примене
нием ЧПУ. Надо давать 
такие темы для новых 
защит. Мы на заводах 
ждем инженеров. спо
собных заниматься ро
бототехникой.

Р. ТОМИЛОВА,
НА СНИМКАХ: проек

ты защищают Г. Пудлих 
и Я. Форш (вверху).

Фото выпускника МСФ 
И. Гаага.

В ДОБРЫМ 
М У Т Ь !

Т Ы  П Р О Щ А Й
М ОЙ

Т Ы  П Р О Щ А Й ,
М О Й  СТРО ГИ Й ,

М О Й  ПОЛИТЕХ 
ЧЕСКИЙ  

М И Л Ы Й  ИИ
СПАСИБО,

ТПИ!
ПОЗАДИ — учеба 

в институте. Радост
но и немножко груст
но...

Я — сейсморазвед
чик, буду работать в 
Колпашевском геофи
зическом тресте, зани
маться поиском неф
ти и газа.

К овладению своей 
профессией мы шли 
пять лет. Много цен
ного почерпнули на 
лекциях наших пре
подавателей. Большое 
спасибо хочу сказать 
всем.

Много ценного дала 
нам производственная 
практика, которую мы 
проходили в Восточ
ных Саянах. Там мы 
участвовали в грави-

УЧЕБЫ
Г О Д А

ГОДЫ учебы помнятся 
всегда, сколько бы ни 
прошло лет. Это, на
верно, самое яркое и 
светлое время в жизни.

Я пришел в институт 
после армии и работы 
на производстве. Пона
чалу было трудно возоб
новлять учебу после пе
рерыва, кое-что забы
лось. Но вокруг были то
варищи по группе, кото
рые помогали, если что-

разведочных исследо
ваниях — от рубки 
профилей и нивелиро
вания до работы со 
сложными приборами.

Мы чувствовали, 
как много зависело 
от нас, гордились тем, 
что нам доверяли, что 
работа наша нужна и 
полезна.

Преддипломная пра
ктика на Сахалине в 
составе сейсмобрига
ды также закалила 
нас, дала хороший 
опыт работы.

У меня отличные 
товарищи. За годы 
студенчества мы сдру
жились, и немножко 
грустно расставаться. 
Нынешним студентам 
хочу пожелать отлич
ной учебы, интерес
ных общественных 

дел, комсомольского 
задора.

Н. АНДРИЕНКО, 
выпускник ГРФ.

сказать самое сердечное 
спасибо всем препода
вателям, которые давали 
нам знания, особенно 
научному руководителю 
своего дипломного про
екта доценту Ю. А. За- 
громову.

Специалисты - тепло
энергетики очень нужны 
многим отраслям нашего 
народного хозяйства. По
этому хочется сказать 
нынешним студентам: 

все, что дают в институ
те, надо изучать добро
совестно и упорно, все 
это пригодится в буду
щей работе. Лишних 
знаний не бывает.

ИНСТИТУТ подгото
вил новый отряд спе
циалистов. Профессорско- 
преподавательский кол

лектив гордится доброт
ными знаниями и прак
тическими навыками ип - 
женеров. Защита диплом
ных проектов и работ 
наших студентов высо
ко оценена государст
венными экзаменацион
ными комиссиями. В чи
сле успешно завершив
ших пятилетний труд 
приобретения инженер
ного образования- и 97 
выпускников специаль
ности «электропривод и 
автоматизация промыш
ленных установок».

Нашему выпуск
нику предстоит самым 
непосредственным обра
зом заниматься автома
тизацией промышлен
ных установок, разработ
кой, внедрением и эксп
луатацией промышлен
ных роботов, манипуля
торов, автоматических 
линий, цехов и целых 
заводов. Понимая это, 
коллектив кафедры
стремится дать своим 
питомцам максимум
знаний.

Поздравляем наших 
выпускников с успеш
ным завершением обу
чения в ТПИ. Мы жела
ем вам, дорогие коллеги, 
быстрейшего приложения 
своих молодых сил, энер
гии, знаний на новом 
трудовом поприще. Про
цесс становления инже
нера с окончанием ин
ститута вступает в но
вую фазу, и мы желаем, 
чтобы ваше умение тру
диться систематически, 

целенаправленно, самосто
ятельно получило бы 
доброе продолжение и 
развитие, чтооы научно- 
технический прогресс оп
ределялся бы и вашим 
прогрессом, вашей ищу
щей мыслью. Смелее бе
ритесь за решение са
мых злободневных за
дач. Багаж знаний и 
навыков. приобретенных 
в Томском политехниче
ском институте, всегда 
был хорошей основой 
будущих успехов и до
стижений его выпускни
ков.

В добрый путь, моло
дые инженеры!

А. АЛЕХИН,
то не ладилось.

Хочу от всей души.

ИРИНА Бакулина 
только что защитила 
свою дипломную ра
боту. Еще не улег
лось волнение, в гла
зах — радость и гор
дость: «Я — инже
нер!»

Позади пять лет 
учебы. Трудными,
но интересными были 
они, эти годы.

Выбор химической 
специальности не 
явился случайным.

— Я еще в школе 
любила химию, — 
вспоминает Ирина, — 
это наука казалась 
мне волшебной, и хо
телось как можно 
глубже проникнуть в 
таинственный меха
низм превращения ве
ществ, научиться уп
равлять им.

А потом учеба в ин
ституте, научно-иссле
довательская работа. 
Под руководством до
центов А. М. Седова 
и Л. Г. Тигнибидиной„

Л. СИМАНИН, 
выпускник ТЭФ.

ставшей затем и на
учным руководителем 
•ее дипломной работы. 
Ирина участвовала в 
разработке новых ле
карственных препара
тов.

Все пять лет Ирина 
с увлечением занима
лась общественными 
делами: культмассо
вик, политинформа
тор группы, идеолог, 
потока.

Эти обязанности не 
мешали учебе, считает 
Ирина. Наоборот, они 
делали ее жизнь пол
нокровной, заставляли 
быть в курсе всех со
бытий, осмысливать 
их. Да и работать в 
группе 5560. которая 
неоднократно занима
ла первые места на 
факультете по учебе 
и общественным де

лал!", было легко и ин
тересно. Любое начи
нание встречало там 
поддержку, никто не 
отнекивался от пору-

зав. кафедрой элект
ропривода, доцент.

Л Ю Д Я М
чений. На втором кур
се группа завоевала 
туристическую путев
ку в Ленинград. Этот 
прекрасный город ос
тавил незабываемое 
впечатление. Поездка 
еще больше сплотила 
их.

Дипломная работа 
Ирины посвящена по
иску более эффектив
ного и экономичного 
способа получения ле
карств, применяел1ых 
в борьбе с нервными 
заболеваниями.

— Я с глубоким 
уважением отношусь 
к медикам, — гово
рит Ирина. — Избав
лять людей от стра
даний, возвращать им 
здоровье, радость жи
зни — что мО/Ьег 
быть благородней и 
прекрасней! И мне 
тоже очень хочется 
вселш силами помо
гать людям...

А КУЗНЕЦОВА.

Хочу помогать
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БЕЗ ОСОБОГО ЧУВСТВА 
О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т И
П Л А Н  Н Р Е А Л Ь Н О С Т Ь  ЗАЩ ИТ ДСЙТОРСКИХ Д ИССЕРТАЦИЙ

Историю КПСС группа 
7501 сдавала 22 июня 
Сергею Шарову попал 
билет с вопросом об ис
точниках победы совет
ского народа в Великой 
Отечественной войне. Сту
дент четко изложил ле
нинские идеи защиты со
циалистического отечест
ва, рассказал о преиму
ществах нашего строя, о 
том, какое значение име
ло единство фронта 
и тыла. Уроки 40-лет
ней давности, подчеркнул

УСПЕХИ И
У студентов I—III кур

сов нашего института 
идет весенняя сессия.

Добротные знания об
щеинженерных, специ
альных дисциплин, а 
также общественных на
ук показывают студенты 
АВТФ, УОПФ, ХТФ. 
Здесь следует отметить 
группы 8101, 8102, 8301,
8302, а также 3482, 3481, 
3280 и др.

Однако настораживают 
низкие результаты сдачи 
экзаменов у электроме
хаников (на всех кур
сах), геологов (I—II кур
сы), теплоэнергетиков 
(II курс), электрофизиков 
(I курс), электроэнергети
ков и машиностроителей 
(III курс).

Анализ причин показы
вает, что там, где в тече
ние всего учебного года 
преподаватели и курато
ры ведут тщательный 
контроль за успеваемо
стью и посещаемостью 
занятий, где помогают 
организовать самостоя
тельную работу в обще
житии, где осуществля
ется индивидуальный 
подход к каждому сту-

он, предостерегают мир 
от новой войны. И не 
случайно XXVI съезд 
КПСС поставил вопрос о 
мире как самую жизнен
ную проблему.

Сергей Шаров — вы
пускник подготовительно
го отделения, бывший 
военнослужащий. В его 
зачетной книжке появи
лась третья пятерка.

Г. ЯЛОВСКАЯ,
доцент кафедры исто

рии КПСС.

ПРОСЧЕТЫ
денту, где на высоте ак
тив групп, эта упорная и 
кропотливая работа при
носит хорошие плоды. И 
наоборот, там где эта ра
бота ведется недостаточ
но, низки ее результаты. 
Так, в группах 7581, 7582, 
7681, 7682, 7281, 7282 вели
ко число студентов, не 
допущенных к экзаменам 
из-за отсутствия зачетов 
и несвоевременного вы
полнения курсовых про
ектов. В числе причин — 
и недостатки в организа
ции учебного процесса, и 
слабая дисциплина, лег
комысленное отношение 
к занятиям самих студен
тов, отсутствие контроля 
со стороны актива групп. 
Низок уровень подготов
ки в группах 7101, 7290, 
7192. Настораживает
большое количество не
удовлетворительных оце
нок у электромехаников 
по высшей математике.

Только совместные уси
лия деканатов, кафедр и 
самих студентов помогут 
повысить качество зна
ний будущих инженеров.

А. ОЗУР,

ОБВИНЕНИЕ каче
ства ПОДГОТОВКИ! 
специалистов для 

народного хозяйства. Мо
жет ли быть что-то важ
нее для вуза, чем эта 
проблема? Она вытекает 
из требований самой 
жизни, она, наконец, по
ставлена XXVI съездом 
партии и постановле- 
ем ЦК КПСС по высшей 
школе. Решение этой 
задачи практически не
возможно без повышения 
квалификации тех, кто 
обучает студентов, без 
дальнейшего развития ву
зовской науки, результа
том которой как раз и 
является рост квалифи
кации преподавателей и 
научных работников,

Партийный комитет на 
днях рассмотрел вопрос 
о подготовке докторов 
наук в институте. С от
четом выступил прорек
тор по научной работе 
профессор Ю. П. Похол- 
ков. Он проанализиро
вал планы и их осуще
ствление за две послед
ние пятилетки и конста
тировал, что проекты и 
реальность заметно отли
чаются друг от друга. На
пример, в девятой пяти
летке в плане защит зна
чился 31 человек, а за
щищено 16. В десятой 
25 и 12. К тому же из 
планируемых защитили 
только трое; двое плани
ровались на защиту в 
предыдущем пятилетии, 
а шесть человек вообще 
в планах не значились. 
Доля выполнения этих 
планов низка — 10 — 30 
процентов. Это говорит о 
том, что факУльтеты Да' 
ют представления о пред
полагаемых защитах док
торских диссертаций без 
особого чувства ответст
венности. Вот уже вто
рую и третью пятилетку 
из плана в план вносятся 
одни и те же фамилии; 
Н. М. Рассказов, О. Н. 
Епифанцев, В. В. Евстиг
неев, А. Д. Назаров, Д. И. 
Вайсбурд, Г. Г. Савельев. 
В. Л. Чахлов, В. Г. Лукья
нов, В. В. Соломатов и 

другие. В этом, возмож
но, не было бы большой 
беды, если бы некоторым 
из них ранее не представ
лялась возможность ра
ботать только над док
торской диссертацией, а 
точнее над заверше
нием этих диссертаций. 
Были в докторантуре и 
не представили доктор
ские диссертации Г. Л. 
Куфарев, Н. М. Расска
зов, В. В. Соломатов, Г. Г. 
Савельев, В. Г. Лукьянов, 
Ю. М. Анненков, М. С. 
Алейников, Л. А. Саруев.

Не говорит ли это о низ
ком чувстве ответствен
ности самих докторан
тов? За последние 10 лет 
только половина окон
чивших докторантуру за
щитила докторские дис
сертации.

Ю. П. ПоХЪлков при
вел несколько причин, 
которые привели к тако
му положению. Главной 
из них он считает недо
статочную обоснован
ность многих факультет
ских планов по защитам. 
Не секрет, сказал он, что 
часто для включения в 
план бывает достаточно 
устного заявления соис
кателя или даже его мол
чаливого согласия, в то 
время как основанием 
должны быть отзывы го
ловных организаций. Нет 
такого отзыва — не сле
дует ставить фамилию в 
план. Это способствовало 
бы более ответственному 
отношению соискателей 
и руководителей факуль
тетов к планированию за
щит.

Некоторые трудности 
с подготовкой и защитой 
докторских диссертаций 
обусловлены недостаточ
ным количеством в ТПИ 
специализированных со
ветов. Но их все-таки 
пять, а защит докторских 
диссертаций за послед
нюю пятилетку — всего 
одна.

Анализируя средний 
возраст докторов наук в 
институте, проректор по 
научной работе сказал, 
что хотелось бы видеть 
среди защищающих мо
лодых научных работни
ков и преподавателей. По 
этому показателю мы от
стает от среднесоюзного 
уровня. В ТПИ средний 
возраст докторов наук 
51 год, в стране — 46,5 
года. Часть докторов на
ук, даже сравнительно 
молодых по возрасту, 
принимает слабое уча
стие в учебном процессе, 
административной и об
щественной работе. А на
учное управление и де

канаты не всегда прояв
ляют достаточную прин
ципиальность к соискате
лям высоких научных 
степеней. Когда человек 
готовится стать доктором 
наук, то без труда полу
чает прекрасные харак
теристики, а когда ста
новится доктором, то не 
желает или не умеет вы
полнять организаторскую 
или общественную рабо
ту на соответствующем 
уровне. И в науке порой 
ему уже нечего сказать. 
«Учитель, воспитай уче
ника, чтобы было у кого 
учиться». Это выражение 
стало крылатой фразой. 
В нашем институте мно
гие доктора наук готовят 
пополнение рядов уче
ных. По 12—17 аспиран
тов в десятой пятилетке 
было у Л. М. Ананьева, 
Г. А. Сипайлова, А. Г. 
Стромберга, А. Н. Диден
ко. Но 14 научных руко
водителей не дали в срок 
ни одной защиты своих 
аспирантов. 9 обеспечили 
защиты только по одному 
аспиранту в срок. В ин
ституте может быть боль
ше крупных научных 
школ и направлений.

В этой пятилетке пла
нируется 36 защит док
торских диссертаций. 
Уже защитили диссер
тации Р. И. Борисов и 
Л. Н. Ульянов. Собира
ются в этом году защи
щать Р. Ф. Бекишев, 
В. И. Верещагин, хо
тя по плану их за
щиты поставлены на 
будущий год. ОДнако нет 
определенности на этот 
год в вопросе защиты 
докторских диссертаций 
А. В. Шмойловым, В. В. 
Погребным, В. Л. Чахло- 
вым, А. Ф. Коробейнико
вым, А. Д. Назаровым, 
Л. Я. Ерофеевым, В. В. 
Пацевичем. Этим товари
щам и руководителям их 
подразделений надо пом
нить об ответственности 
за данное слово.

Научное управление 
считает, что за годы 
одиннадцатой пятилетки

пройдут защиты 20 — 25 
докторских диссертаций. 
Это оптимистический 
прогноз. Но предстоит 
сделать все возможное, 
чтобы эти защиты со
стоялись. В частности, 
учесть предложение про
фессора Г. А. Сипайлова: 
в дальнейшем планирова
нии учитывать убеди
тельность рекомендаций, 
общественное признание 
результатов научных ра
бот соискателей и пора
ботать с теми, кто ведет 
крупные исследования, 
но не находит время 
оформить их в диссерта
цию. Выступающие Г. А. 
Сипайлов, В. Н. Епонеш- 
ников заострили вопрос 
о необходимости участия 
докторов наук в обуче
нии студентов.

По обсуждаемым про
блемам партком принял 
соответствующее поста
новление. Решено вы
явить резерв молодых, 
талантливых кандидатов 
наук, способных работать 
над докторскими диссер
тациями, помогать им, 
создавая необходимые 
условия. Необходимо про
водить общественно-по
литическую аттестацию 
кадров высшей квалифи
кации. Научному управ
лению рекомендовано 
при утверждении тем 
докторских диссертаций 
рассматривать их соот
ветствие темам важней
ших задач страны и на
учно-технического про
гресса, профилю подго
товки специалистов в 
институте, чтобы буду
щие доктора наук как 
можно больше могли 
дать нашим студентам.

Думается, что деталь
ное и заинтересованное 
обсуждение проблемы по
может улучшению под
готовки докторов наук, 
их вкладу в решение за
дач, стоящих перед ин
ститутом.

Р. ГОРСКАЯ.

НА СНИМКЕ: экзамен по философии у студент
ки группы 3229 Н. Бурчак принимает преподава
тель Н. С. Катунина.

В СТОРОНЕ ОТ ВАЖНОГО ДЕЛАП О Д Г О Т О В И 
ТЕЛЬНОЕ ОТ- 
деление — важ

ный источник попол
нения института соз
нательными, имеющи
ми жизненный опыт 
представителями ра
бочей и сельской мо
лодежи, людьми, полу
чившими воинскую 

закалку.
С каждым годом 

увеличивается прием 
слушателей на наш 
«рабочий факультет». 
В этом году должно 
быть принято 485 че
ловек на дневное и 50 
— на вечернее обу
чение.

Не секрет, что прием 
контингента слушателей 
является острой пробле
мой. Действительно, за 
последние годы в инсти
туте не только нет кон
курса среди поступаю
щих на подготовительное 
отделение, но в 1980 году 
не был выполнен уста
новленный план ком

плектования континген
та. Особенно снизилась 
результативность приема 
слушателей на вечернюю 
форму обучения: в теку
щем учебном году лишь 
17 человек были зачисле
ны в слушатели вместо 
50-ти, установленных 

планом. Понятно поэтому, 
насколько важно в этом 
году принять энергичные 
меры для улучшения 
системы комплектования 
отделения. Нельзя не 
сказать и о том, что вся 
практика по комплекто
ванию контингента, к со
жалению, ориентирова
лась многие годы только 
на немногочисленный со
став преподавателей под
готовительного отделе

ния.
Сейчас общий инсти

тутский план приема 
слушателей на отделе

ние разверстан непосред
ственно по факультетам 
с конкретным распреде
лением плановых зада
ний по кафедрам. Сле
довательно, к организа
ции комплектования кон
тингента на рабфак при
влекаются более мощные 
силы. Подобная практи
ка существует и в других 
вузах. Однако многие ка
федры нашего института 
все еще стоят в стороне 
от такого важного дела. 
Так, например, вызывает 
большую тревогу выпол
нение установленного 
плана по привлечению 
работающей молодежи на 
подготовительное отделе
ние профилирующими 
кафедрами теплоэнерге* 
тического, геологоразве
дочного и химико-техно
логического факульте
тов. А ведь через рабфак

они могут привлечь на 
свои специальности луч
ших производственни
ков!

Только неослабное вни
мание к вопросам ком
плектования подготови
тельного отделения по
зволит устранить упуще
ния и недостатки в этом 
важном деле. Естествен
но, что необходим кон
троль за исполнением 
намеченного. В частно
сти, остановимся на од
ном немаловажном об
стоятельстве. Случается 
так, что тот или иной 
представитель кафедры 

при выполнении заданий 
командировки наряду со 
своими научными и хоз
договорными делами 

должен выполнять и по
ручение кафедры по воп
росам приема континген
та на рабфак. Но у ко

мандированных лиц для 
такой работы часто не 
остается времени. Веро
ятно, следует вводить 
строгий контроль со сто
роны деканов и заведую
щих кафедрами за вы
полнением той части за
дания по командировке, 
которая связана с ком
плектованием континген
та на подготовительное 
отделение.

Укрепление связей ка
федр с производствен-^ 

ными организациями, ко
оперирование с ними в 
подготовке специалистов 
— важнейшее средство 
качественного формиро

вания контингента. Необ
ходимо шире практико
вать плановое направле
ние на рабфак лучших 
производственников на 
основе планов-договоров, 
заключенных институ
том с промышленными 
предприятиями. Эти до
говоры должны заклю
чаться непосредственно

факультетами и кафед
рами. Они закрепляют 
сотрудничество кафедры 
и предприятия в области 
производственной дея
тельности и подготовки 
кадров. Ряд кафедр за
ключили с предприятия
ми договоры о таком со
трудничестве. Например, 
кафедрой технологии и 
техники разведки место
рождений полезных ис
копаемых заключены до
говоры на 35 человек 
(план 20 человек). Много 
внимания уделяет вопро
сам комплектования раб
фака заведующий ка
федрой информационно
измерительной техники 
профессор И. Г. Лещенко. 
На кафедре заключены с 
предприятиями пять до
говоров. В них преду
сматриваются обязатель-* 
ства предприятий еже
годно направлять на под
готовительное отделение 

11 рабочих.
(Окончание на 4-й стр.).



Л Ю  Д М  Т В О И ,  И Н С Т И Т У Т !

У Ч И Т Е Л Ь  
и Н А С Т А В Н И К
БОГАТА событиями рабфак и поступает в 

жизнь профессора, докто- Сибирский механико-ма- 
ра технических наук шиностроительный (ныне 
Ивана Дмитриевича Ку- политехнический) инсти- 
тявина. тут в г. Томске. Незау-

Родился он в 1906 году рядные способности,
в селе Чепца Вятской гу- жажда знаний, чувство 
бернии в семье крестья- высокой ответственности 
нина. Рано лишился от- за свою работу и работу 
ца, с детских лет столк- товарищей, пристальное 
нулся с нуждой и тяже- внимание к людям — вот 
лым физическим трудом, основные черты Ивана 
В начале тридцатых го- Дмитриевича Кутявина. 
дов он — батрак — член В 1932 году он — аспи- 
комбеда. Активно вклю- рант кафедры теоретиче- 
чается в политическую ских основ электротех- 
борьбу с кулачеством, ники под руководством 
Организует в селе избу- доцента Р. А. Воронова, 
читальню, работает сек- Учебу в аспирантуре ус- 
ретарем комсомольской пешно сочетает с педаго- 
ячейки. Авторитет ком- гической деятельностью, 
сомольца растет. И вот в Блестяще защищает дис- 
1925 году ему предлага- сертацию и в 1936 году 
ют поступить на рабфак избирается на должность 
в г. Омске. Вступитель- доцента кафедры «Элек- 
ный экзамен сдает ус- трические станции, сети 
пешно. Особенно увлека- и системы». С 1938 года 
ется юноша математикой исполняет обязанности 
и общественными наука- заместителя заведующего 
ми. В числе первых за- кафедрой. В этот период 
канчивает он в 1928 году он активно включается в

создание лабораторий, в котором работают И. Д. 
методических пособий Кутявин и его многочис-
по освоению курсов: ленные ученики, — про-
«Электрическая часть ектирование силовых 

электрических станций», трансформаторов. 
«Релейная защита», «Ав-. 55 лет трудовой дея-
томатика энергосистем», цельности и 49 лет науч 
В 1940 году после разде- но-педагогической дея- 
ления кафедры ИвАг цельности! За эти годы 
Дмитриевич возглавил Иван Дмитриевич подго- 
кафедру «Электрические товил пять докторов и 
станции». В 1954 году ус- 40 кандидатов техниче- 
пешно защитил доктор- ских наук, создал друж- 
скую диссертацию. ный, высококвалифици-

В течение 33 лет И. Д. рованный коллектив ка- 
Кутявин возглавлял ка- федры «Электрические 
федру, а с 1973 года по станции», выпускающей 
настоящее время работа- ежегодно 100 — 120 ин- 
ет профессором-консуль- женеров по специально- 

тантом, принимая актив- стям «электрические 
ное участие в жизни станции» и «кибернетика 
коллектива. электрических систем».

Иван Дмитриевич внес За годы работы он был 
значительный вклад в деканом, секретарем парт- 
развитие техники в обла- организации факультета, 
сти релейной защиты. Он членом парткома инсти- 
предложил быстронасы- тута.
щающиеся трансформа- Родина высоко оцени-
торы тока для дифферен- ла его заслуги. Иван 
циальной защиты, полу- Дмитриевич награжден 
чившие широкое приме- орденами Октябрьской 
пение в Советском Союзе Революции, «Знак Поче- 
и за рубежом. Им создана та» и четырьмя медаля- 
школа по проблеме раз- ми
вития и совершенствова Мы желаем своему
ния релейной защиты учителю долгой творче- 
электрических систем, СКой жизни, 
представители которой

трудятся во многих ву- Р. ВАЙНШТЕЙН,
зах и НИИ Сибири. Вто- и. о. зав. кафедрой, 
рое научное направление, доцент.

К О М М У Н И С Т  
ШАГАЕТ ВПЕРЕДИ

КОММУНИСТ Алек 
сандр Туманов — секре
тарь комитета комсомо
ла теплоэнергетического 
факультета. Из девяти 
учебных семестров — 
семь учился только на 
отлично. 23 июня А. Ту
манов на «отлично» за
щитил свой дипломный 
проект, посвященный 
расчету естественной 
циркуляции контуров 
атомных станций на 
ЭВМ.

За активную работу в 
строительных студенче
ских отрядах А. Туманов 
награжден медалью «За 
трудовую доблесть». В 
связи с этим наш кор
респондент С. Сакс по
просила его ответить на 
несколько вопросов.

— Саша, вспомните, 
пожалуйста, свой первый 
трудовой семестр.

— Окончив I курс, я 
впервые в составе фа
культетского отряда I

«Славяне» стал работать 
в ССО. Нас направили в 
поселок Палочка Верхне- 
кетского района. Там мы 
делали бетонные подъезд
ные пути к ферме. Были 
непривычные сложности: 
из-за размытых дождями 
дорог не завозили гравий 
и песок, а ведь это сби
вало рабочий ритм. Но в 
отряде «делают погоду» 
обычно самые умелые и 
организованные парни и 
девчата. Вообще, трудо
вая атмосфера, взаимо
отношения в коллективе 
стройотряда мне сразу 
понравились.

— И поэтому вас потя
нуло в ССО на следую
щий год?

— Да. Но еще и то, что 
я люблю физическую ра
боту и приятно видеть

результаты своего труда. 
Что только не приходи
лось делать! Например, 
в поселке Ягодном в 1978 
году мы ремонтировали 
жилые дома: меняли вен
цы, перестилали полы. 
А в следующем году я 
был комиссаром город
ского штаба ССО. Рабо
тали мы на благоустрой
стве Каштака, на строи
тельстве теплично-парни
кового комплекса нефте- 
химкомбината, потом — 
на строительстве Дворца 
пионеров.

— Как вы формируете 
строительные отряды?

— Мы не отступаем 
от принципа доброволь
ности. Но наша задача — 
привлекать к этому дви
жению все новые студен
ческие силы. Подготови
тельный период начина
ется сразу со второго се
местра. В каждой группе 
проводятся комсомоль
ские собрания, встречи с 
командирами отрядов, с 
ветеранами ССО. Начина
ется и профессиональная 
учеба. Будущие бойщ: 
стройотрядов получают 
навыки плотников, бе
тонщиков, стропальщи

ков, учатся работать с 
бензопилой «Дружба».

— С кем из стройотря
довцев вас особенно свя
зывают надежные трудо
вые узы и дружеские 
чувства?

— С однокурсниками 
Н. Литовко, -В. Арбузо
вым. О них • можно ска
зать единым словом —• 
труженики. От студенче
ских строительных отря
дов отдача большая. На 
нашем факультете уже 
по нескольку лет суще
ствуют отряды «Кедр», 
«Олимп». С организации 
отряда «Кедр» и началась 
серьезная работа в ССО 
студентов ТЭФ. Хочется 
назвать многих отличных 
бойцов и руководителей 
летнего трудового семе
стра. Это Ю. Соломатов, 
В. Сайтиев, Т. Шарафу- 
лин, А. Поваров, В. Мар- 
тюшев, С. Звягин.

— Как вы восприняли 
высокую награду Роди
ны?

— Конечно, я был рад. 
Но расцениваю ее как 
оценку работы всех фа
культетских стройотря
дов, зарекомендовавших 
себя серьезными делами.

(Окончание. Начало на 
3-й стр.).

Б о л ь ш а я  инициа
тива и активность 
в формировании 

контингента слушателей 
проявляется со стороны 
кафедры высшей матема
тики, кафедр машино
строительного факульте
та и факультета автома
тики и электромехЕшики.

Необходимо и проявле
ние постоянной озабо
ченности кафедр за вы
полнение договорных обя
зательств. Так, напри
мер, в 1980 году только 
третью часть составляло 
реальное поступление за
явлений на учебу '  по та
ким документам. Нужен 
постоянный и деловой 
контакт кафедры с соот
ветствующими пред

приятиями. Сейчас мы 
имеем 145 заключенных 
договоров на 530 чело
век.

В СТОРОНЕ ОТ ВАЖНОГО ДЕЛА
Повышение эффектив

ности комплектования 
подготовительного отде
ления — актуальная за
дача. Для успешного ее 
решения требуется ак
тивная работа факуль
тетов, профилирующих 
кафедр и подготовитель-* 
ного отделения Должна 
широко осуществляться 
агитационная и разъяс
нительная работа среди 
передовых рабочих и 
колхозников, демобилизо
ванных воинов. Необхо
димо увеличивать сеть 
пунктов, которые посто
янно посылали бы на 
рабфак своих предста
вителей. Надо рассылать 
проспекты и другие ин
формационные материа
лы, которые имеются в 
деканате подготовитель

ного отделения и прием
ной комиссии института. 
Следует организовывать 
встречи рабочей молоде
жи с представителями 
кафедр института, прово
дить индивидуальные 
беседы, выступать по за
водскому радио и публи
ковать материалы в мно
готиражных заводских 
газетах, разъясняющие 
условия приема и преи
мущества обучения на 
подготовительном отде
лении.

В результате целена
правленной деятельности 
всех подразделений ин
ститута можно добиться 
притока поступающих и 
конкурса при формиро
вании очередного кон
тингента. Естественно, 
что наличие конкурса

позволит провестц хоро
ший отбор. Это безуслов
но отразится на качестве 
комплектования контин
гента слушателей, следо
вательно, на устойчиво
сти студенческого кол
лектива из числа раб
факовцев.

Комплектование кон
тингента слушателей под
готовительного отделения 
должно пониматься в ши
роком смысле как плано
мерная, систематическая 
работа в течение всего 
учебного года со стороны 
факультета, профили
рующих кафедр и под
готовительного отделе
ния.

И. ДАВЫДЕНКО, 
заведующий подготови
тельным отделением.

Н. ГорбуноваНА СНИМКЕ: студентка гр. 7301 
готовится к экзамену.

ВАС ЖДУТ
КУРОРТЫ И САНАТОРИЙ

В профкоме ТПИ имеются путевки на сана
торно-курортное лечение:

ОЗЕРО УЧУМ — 11 июля — 3 августа (забо
левания органов движения).

ЕЙСК Краснодарского края — 12 июля —
4 августа (заболевания нервной системы).

ЛЮБЕНЬ-ВЕЛИКИЙ — 24 июля — 16 
августа и 24 сентября — 17 октября (заболе
вания органов кровообращения).

КУРЬИ — 2 — 25 августа (заболевания ор
ганов кровообращения).

ОЗЕРО КАРАЧИ — 25 июля — 17 августа 
(заболевания органов пищеварения).

ПЯТИГОРСК — 26 августа — 18 сентября 
(заболевания органов кровообращения).

АНЖЕРСКИЙ — 20 августа — 12 сентября 
(заболевания органов кровообращения).

ЦХАЛТУБО — 28 августа — 16 сентября 
(заболевания нервной системы).

УСТЬ-КУТ Иркутской области — 28 августа
— 20 сентября (заболевания органов движе
ния).

ОЗЕРО КАРАЧИ — 24 сентября — 17 октяб
ря (гинекологические заболевания).

ВОРЗЕЛЬ Киевской области — 28 сентября
— 21 октября (заболевания органов кровооб
ращения).

ОЗЕРО ШИРА — 3 — 26 октября, 30 ноября
— 23 декабря (заболевания органов движе
ния).

ОЗЕРО КАРАЧИ — 6 — 29 ноября (заболе
вания нервной системы и органов движения).

БЕРДЯНСК — 8 ноября — 1 декабря (забо
левания нервной системы).

СЕСТРОРЕЦКИЙ — 25 ноября — 18 декаб
ря (заболевания органов пищеварения).

АНГАРА — 25 ноября — 18 декабря (заболе
вания органов кровообращения и нервной си
стемы).

«РЕДАМТ» — 6 — 29 декабря (заболевания 
органов кровообращения).

ЯЛТА — 13 декабря — 5 января (заболева
ния органов дыхания и нервной системы).

СОЧИ — 14 декабря — 6 января (заболева
ния органов кровообращения).

АНЖЕРСКИЙ — 18 декабря — 10 января 
(заболевания органов кровообращения).

Путевки выдаются на основании медицин
ской справки, заявления и выписки из прото
кола заседания профбюро факультета.

ПРОФКОМ.

ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ!
Сегодня вышел по

следний в этом учеб
ном году номер газе
ты. Следующие вы
пуски будут посвяще
ны абитуриентам, но
вому набору, летним 
работам на полях, 
стройках, в институте.

Желаем отпускни
кам приятного отдыха, 
студентам — успехов 
на практике, в совхо
зе, на целине. Выпуск
никам — доброго пути 
в большую трудовую 
жизнь!
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